

Carta del Director  
*De Hormigón y Acero* y los Eurocódigos

Luis M. Ortega Basagoiti

*Director de Hormigón y Acero*

---

*Querido lector:*

En el reciente número 271 (primero publicado con Elsevier) anunciaba el acuerdo firmado por ACHE y la mencionada editorial, por el cual esta pasaría a encargarse de la publicación y distribución de la revista, al menos durante 2014 y 2015. ACHE, a través del Consejo Editorial de *Hormigón y Acero (HyA)*, seguirá siendo, lógicamente, responsable de la gestión, administración y desarrollo editorial general de la revista, incluida la coordinación de las revisiones y presentaciones de artículos, y de proporcionar a Elsevier los trabajos originales y contenido editorial suficiente para la edición de cada uno de los números.

Razonaba en esa carta-editorial que el objetivo perseguido por ACHE al pasar a publicar la revista con Elsevier era incrementar la internacionalización y visibilidad de *HyA*. Asimismo indicaba que la edición de *HyA* por parte de Elsevier incluiría aspectos como la gestión del envío, la evaluación y la aprobación de los manuscritos a través de la plataforma del EES (Elsevier Editorial System) que podían ser de interés tanto para el equipo editorial de *HyA* como para los autores que publican en ella. Evidentemente, eso es así aunque, de momento, la puesta en marcha y adaptación de nuestro equipo al sistema editorial de Elsevier y sus formas de trabajo se ha traducido en algunas dificultades y retrasos, como los propios lectores de *HyA* habrán podido constatar.

Por otro lado, en la Asamblea de ACHE celebrada durante el VI Congreso en junio, el tesorero de la Asociación informó a los asistentes de los problemas que la situación económica general en los últimos 6 años ha venido originando a ACHE. Se ha registrado una considerable merma de ingresos, especialmente derivada de los recortes en ayudas o apoyos institucionales, que se han visto fuertemente reducidos o simplemente han desaparecido. Y pese a ello, ha sido voluntad del Consejo de ACHE no disminuir los servicios prestados a sus miembros (celebración de congresos y jornadas, publicación y distribución de monografías y de la revista, etc.) ni compensar con subidas de cuotas esa merma de ingresos institucionales. De hecho, en el período 2009-2014 las cuotas solo se han incrementado una vez, en 2013. Pero ese esfuerzo del Consejo exige ahora adoptar otras medidas, pues se traduce en un déficit estructural permanente que, de mantenerse, pondría en peligro la continuidad de la Asociación a medio plazo.

Se preguntará como lector por qué, como Director de la revista, entro a comentar aspectos que obedecen al funcionamiento de la Asociación y se salen del ámbito de mi competencia. La razón es simple: uno de los capítulos de gastos más importante de la Asociación es precisamente la publicación y distribución de *HyA*. Y la decisión adoptada de pasar a publicarla con Elsevier ha venido motivada exclusivamente por la voluntad de ACHE de avanzar en la mayor difusión e internacionalización de la revista. De hecho, desde un punto de vista económico, la publicación con Elsevier no solo no supone un menor coste para ACHE, sino que ha supuesto un incremento que ha debido ser compensado con la reducción de otros costes editoriales. El estudio llevado a cabo por el Consejo de ACHE con vistas a garantizar la sostenibilidad futura de la Asociación exige, sin embargo, que, en la medida de lo posible, esos costes de la revista disminuyan.

En consecuencia, el Consejo Editorial, en su última reunión de septiembre, aprobó proponer al Consejo de ACHE tres posibles vías para lograr esa reducción de costes. Entre ellas, este último decidió elegir una alternativa con dos facetas: por un lado, la de reducir la frecuencia de aparición de la revista, que, a partir de 2015, pasará a ser cuatrimestral en vez de trimestral, y por otro, la de potenciar el uso de la revista en formato digital para reducir los costes inherentes a su publicación en papel.

Por ello, y de acuerdo con la voluntad del Consejo de ACHE de no repercutir sobre las cuotas este ajuste económico, los miembros de ACHE Patrocinadores, Protectores y Colectivos, seguirán recibiendo la revista tanto en forma digital como en papel sin incremento alguno de las mismas, a partir de 2015. Por su parte, los miembros individuales (personales, honoríficos, menores de 26 años y menores de 30 años) también seguirán recibiendo la revista en forma digital sin incremento alguno de sus respectivas cuotas. Y como, por otra parte, ambos Consejos son conscientes de que muchos de estos miembros individuales de ACHE pueden preferir seguir recibiendo la revista en papel, esta se seguirá publicando en forma impresa para todos aquellos que lo deseen, limitándose ACHE a cargarles el coste estricto de la edición y envío de la revista en papel (12 € al año por todos los números publicados en el año).

Se ha considerado que de esta forma se logra el objetivo de reducir costes, contribuyendo así a equilibrar los presupuestos de la Asociación y a garantizar su permanencia y viabilidad futuras. Y, al mismo tiempo, se mantiene el camino emprendido con

vistas a conseguir en el futuro más próximo posible ese indexado que ayude, no ya a los numerosos ingenieros y arquitectos dedicados a la docencia y la investigación, sino a aquellos que, además de al mundo del proyecto y la construcción, están vinculados en alguna medida al mundo académico. Como ya se señalaba hace años en estas páginas, precisamente este colectivo, al que le supone un gran esfuerzo escribir en una revista como la nuestra sobre su actividad profesional (no académica), es el que se vería más beneficiado por un posible *indexado* de *Hormigón y Acero*. Sus artículos más *técnicos* sobre Realizaciones y Proyectos o sobre Conservación y Explotación podrían ser tenidos en cuenta a la hora de valorar su actividad investigadora.

Por otra parte, los dos números anteriores de *HyA*, dedicados de forma monográfica a artículos relacionados con la experiencia española e internacional en el desarrollo y aplicación de los Eurocódigos Estructurales, han sido el punto de arranque del apoyo institucional decidido por el Consejo de ACHE para la difusión y fomento del empleo de dichos Eurocódigos. Pero ese acuerdo, adoptado por el Consejo de ACHE en 2012, no se ha

limitado, en lo que a la revista se refiere, a esos dos números monográficos. En su momento, también se decidió crear una sección en la revista, con vocación de permanencia durante un cierto tiempo, en la que se publicasen ejemplos de la utilización de los Eurocódigos Estructurales en forma de notas técnicas, que divulgasen su contenido y contribuyesen a lograr el objetivo planteado. A esos efectos se creó un subgrupo de trabajo en la Comisión 5 de ACHE, en cuyo seno se han generado ya diversos ejemplos, el primero de los cuales ve la luz en este número. Se da la bienvenida a esta sección, que es de esperar que sea de utilidad para todos aquellos todavía no familiarizados con estos textos normativos y que, sin embargo, se verán en la tesitura de emplearlos cada vez más en un próximo e inmediato futuro.

Septiembre de 2014  
Luis M. Ortega Basagoiti  
*Director de Hormigón y Acero*